

H29. 3.14

長尾和宏(ながお。かずひろ)
東京医大卒業後、大阪大第二内科
入局。平成7年、尼崎市で「長尾ケ
リニック」を開業。外来診療から在
宅医療まで“人を診る”総合診療を
を目指す。医学博士。近著「病気
の9割は歩くだけで治る!」「薬
のやめどき」「痛くない死に方」
はいずれもベストセラー。関西国
際大学客員教授。58歳。



しかし、なんでも機械で測る時代だからこそ、脈診が重要だと思いません。血圧は脈の大きさなので、本来は脈に触れば分かるはず。でも、そんなトレーニングは受けていないし、機械で測らないと信じてもらえないのが現実です。直接触れることが得られる情報に勝るものはないと思うのですが、大変な時代

体温だけでなく、血圧や酸素飽和度まで測る時代となっていました。もちろん全て機械で測ります。私は訪問診療で、血圧や体温などのバイタルサインはあまり測りません。ただ、必ず「脈診」はします。

脈診を研修医に聞いても「何ですか、それ」という反応が返ってきます。「手首の脈に触れて診断する」と「だよ」と教えてもら、あよどんとしています。

「血圧くらい脈診で分かるやろ」と言うと、もつ信じてもうえません。

不整脈シリーズ①

Dr 和の町医者日記



血圧計の発明 1828年、フランスのジャン・ポアズイユは血

昨今介護施設においても

になつておもした

「立场」は以前から測定されてゐるか知つてゐる?」

ます。速い。遅い。大きい。小さい。重い。軽い。浮いた。沈んだなどと表現されます。このうえで、分からぬ「基」

昨今、介護施設においても体温だけでなく、血圧や酸素飽和度まで測る時代となつてしましました。もちろん全て機械で測ります。私は訪問診療で、血圧や体温などのバイタルサインはあります。ただ、必ず

が、現在のような腕にカフと呼ばれるベルトを巻き付けるタイプの水銀血圧計が発明されたのは1896年です。

一方 現存する中国最古の医學書とされ、紀元前1世紀ごろに編纂された「黃帝內經」には、「脈が激しい」ときが病の始まりである。塩を多量に取ると脈は強くなる」という記述があります。脈の存在だけでなく、脈で病気を診断できるなど、そして塩分と高血圧の関係までもが知られていたのです。

つまり血圧の歴史は2000年で、脈の歴史は2千年。だから

脉に触れる」とか「それだけ大切
かを研修医に説き、「脈の中に
人生を感じるか」と聞いていま
す。

私はどんなに忙くても必ず
脈診をして、脈に神経を集中さ
せます。脈にはその人の、その
日その時の体調が見事に反映さ
れるからです。大きさかもしけ
ませんが、脈にその人の人生ま
でも感じられる医者になりました

い。そんな思いで、これまで33年間、何万人もの脈診をしてきました。占い師ではありませんが、たくさんの方の脈診を重ねて、るうち、脈でその人の体調がなんとなく分かるようになります。怪しい話のようですが、本当です。

血圧より長い歴史

脈の中に人生を感じたい

れませんか。心臓の病気や、甲状腺機能高進症などのホルモンの異常かもしれません。あるいは睡眠不足だったり、風邪をひいて体調が悪かったり、大きな悩みがあったりするのかもしれません。薬の影響で頻脈になることもあります。